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【编者按】在北京理工大学综合改革和“双一流”建设的背景下，人才培养大讨论工作正在如火如荼地开展。在校党委的部署下，学校各部门、各院系统一思想、提

高认识，牢固树立人才培养的使命感；明确在“双一流”建设的进程中，北京理工大学人才培养的目标与特色；形成协同育人的人才培养机制，构建全员、全方位、

全过程的育人格局。本报特推出人才培养大讨论专版，使广大师生员工详细了解我校人才培养大讨论工作的进展情况。

9 月 23 日，学校党委中心组开展 2016年下半年第一

次集体学习，围绕“‘双一流’建设人才培养”进行了专题

学习研讨。党委中心组成员及有关部处负责人参加了学

习。党委书记赵长禄主持了学习研讨活动。

赵长禄围绕面向国家重大战略需求，主动适应“互联

网 +”“中国制造 2025”等国家发展的新形势新任务新需

要，如何思考高校人才培养工作的目标、定位、思路与举

措谈了认识。他提出，要进一步统一思想、提高认识，牢固

树立人才培养在学校各单位、各部门工作中的中心地位，

强化提高教育教学质量、提升人才培养水平的责任和意

识；要进一步明确“双一流”建设进程中我校人才培养目

标与特色；要形成协同育人的人才培养机制，构建全员、

全方位、全过程的育人格局；要针对存在的突出问题出台

解决问题的具体举措，并推动具体举措落实落地，真见实

效。在“双一流”建设问题上，他认为要从人才培养、学科

建设、科学研究、队伍建设和抓手举措等方面制定“双一

流”建设的具体行动方案。

校长胡海岩结合当前学校正在开展的“人才培养大

讨论”活动阐述了观点。他认为，要围绕“双一流”建设目

标，明确人才培养的目标和定位；要把握发展趋势，瞄准

一定时间期限，综合分析生源状况、学生特点、成长需求

及家长期盼等因素，制定精准的人才培养方案；要针对综

合改革任务，坚持质量为先，明晰具体工作目标；在教师

投入上，以挖掘现有潜力为基础，抓紧形成具有导向性的

政策；在进一步激发学生成长成才的积极性上，要按照不

同学生的不同成长期盼，更加精准地深入思考与实践。

学习研讨会上，副校长方岱宁、校长助理郝志强、教

务处处长栗苹作了重点发言。

党委理论中心组专题学习 研讨部署“‘双一流’建设与人才培养”工作

赵长禄深入人文与社会科学学院、马克思主义学

院，出席学院人才培养大讨论交流会并发表讲话。

在 9 月 12 日召开的人文学院讨论会上，赵长禄

指出，广大教师要深入思考如何实现人才培养中心工

作这一根本任务，同时要思考在“双一流”背景下如何

实现培养一流人才的目标，要切实提高对人才培养工

作重要性的理解和认识，真正实现人才培养的本位原

则。一流大学培养人才目标不仅要有雄厚的专业知

识，还要有丰富的人文素养和实践创新能力，必须打

通人才培养的课内、课外教学内容，创新教学模式，通

盘考虑培养环节，同时希望人文学院保持已有的传统

和优势，结合新形势加强资源整合，在学校的人才培

养中继续发挥更大的作用。

在 9 月 12 日召开的马克思主义学院讨论会上，

赵长禄谈到，马克思主义学院的主要职责是通过思

政教育课的主渠道，服务学校“立德树人”的根本任

务，要以这次人才培养大讨论为契机，一是建立健全

基层学术组织，理顺运行机制，明确教学工作的责任

载体；二是要着力思考如何持续改善思政课教学效

果，如何更好的让受教育者在品格修养上有成效，需

要学院上下充分讨论、形成共识，通过上课技巧、启

发式教学、实践案例等多种途径的探索，形成能够落

地的、有针对性的举措；三是要注重教师队伍建设，

学院要对教师队伍进行主动设计，在年轻教师培养

方面形成梯次，采用多种模式来弥补近期师资力量

不足的问题。

校领导深入学院 共议人才培养大计

学生工作专题讨论会

9 月 5 日，我校召开 2016年人才培养大讨论学生工

作专题讨论会，校党委副书记、副校长项昌乐、校长助理

郝志强，党委学生工部、研究生工作部、校团委、学生事

务中心全体工作人员、各学院副书记副院长及全体辅导

员和班主任代表参加了会议。会议按照学校党委人才培

养大讨论工作的整体部署，布置了学生工作专题的讨论

内容和要求。

根据《北京理工大学人才培养大讨论实施方案》（办

发[2016]55 号）通知要求，党委学生工作部作为人才培养

大讨论学生工作专题讨论的牵头单位，在对学生工作各

单位进行多次调研的基础上，制定了专项工作改进方

案。本次讨论会上，党委学生工作部部长郭彦懿代表学

生工作部门向参会人员汇报了目前我校学生工作中存

在的突出问题及改进方案的具体思路和内容。

郝志强在发言中指出，学校拥有开展教育思想大讨

论的优良传统，起到了正方向、聚人心的作用。在“人才

培养大讨论”工作中，学生工作需要在理念更新、价值引

领、因材施教、素质提升四个方面对于人才培养起到更

好地支持作用，在各项工作中进一步发挥学生党员和党

支部的作用，落实“三全育人”的要求，不断拓展对外交

流，提升学生工作的整体水平。

项昌乐从国家战略的高度，强调了人才培养的重要

意义以及国家建设“双一流”对高校培养“一流”人才的

要求，结合学校人才培养工作综合改革的思路，指明学

生工作在人才培养中发挥的突出作用。同时，项昌乐也

指出目前学生工作在大学精神传承、学生思想引领、综

合素质提升和学生个性化评价等方面距离学校提出的

“双一流”建设目标存在差距。他要求各学院将学生工作

专题讨论纳入学院的重点讨论内容，围绕讨论提纲，认

真组织讨论，重点讨论一流人才的标准，找出自身差距，

提出解决方案。各学生工作干部要解放思想，提出创新

性、建设性的建议和方法，积极为学校人才培养工作建

言献策。

本科教学专题工作会

9 月 6 日，我校召开人才培养大讨论本科教学专题

工作会。副校长王晓锋，教务处、研究生院、校办相关负

责人，各学院本科教学负责人参加了此次会议。会议由

教务处处长栗苹主持。

根据《北京理工大学人才培养大讨论实施方案》的

整体部署，会议集中研讨了人才培养大讨论本科教学专

题内容与要求。栗苹向参会人员汇报了加强本科生人才

培养工作的具体措施，并部署了本学期本科教学主要工

作。研究生院副院长肖文英就加快推进本硕博一体化培

养、一张课程表等内容作了详细解读。

王晓锋在听取多方汇报和讨论后指出，人才培养大

讨论工作是我校落实“十三五”人才培养规划，深化人才

培养机制改革的重要举措。教务处及各学院要以构建与

“双一流”建设相适应的人才培养机制为出发点，围绕本

科教学工作加强研讨，兼顾教学内容与教学方法的有机

结合，注重配套服务和保障体系，全面深入了解师生需

求，进一步完善本科培养方案。

基层部门召开专题研讨 形成上下联动的长效机制

26至 27 日，“北京理工大学人才培养大讨论：教与

学学术专题论坛”在教师发展报告厅中心教学楼 407 举

行，论坛主题为“以学生发展为中心的教育范式变革”，

由学校办公室、教务处和教学促进与教师发展中心联合

主办。来自重庆大学、大连理工大学、东南大学、哈尔滨

工业大学、西北工业大学等卓越大学联盟高校以及北京

大学、浙江大学、南开大学、哈尔滨工程大学、延安大学、

北京建筑大学、国家教育行政学院等兄弟院校的 30余

名校外代表以及本校 200余名师生代表参加了论坛。北

理工教学促进与教师发展中心主任庞海芍主持大会。

论坛配合我校正在进行的以提高人才培养质量为

目标的人才培养大讨论活动，在教育理念和人才培养思

想上凝聚了共识，各有关部门及学院分享了人才培养改

革思路，教师分享了一线课堂教学学术成果，并与学生

面对面交流了教与学话题。教与学学术工作坊的开展令

参会代表学会如何将教学研究从经验总结提升为教与

学学术的过程。

论坛对卓越大学联盟高校青年教师教学能力大赛

中我校获奖教师进行颁奖，李和 副校长为我校 19 名

获奖教师颁发了!书并"以祝#。

论坛上，李和 结合我校人才培养大讨论工作发表

讲话。他$，人才培养是大学的立身之本，培养适应时代

要求和社会发展的高端人才是当代大学最为重要而紧

%的任务，也是大学的&心'争力所在。根据国家“双一

流”的建设要求，我校结合学校实际，组织开展了人才培

养大讨论。通过大讨论，全校上下进一步巩固了“育人为

本”的价值取向，(步构建与“双一流”建设相适应的人

才培养机制，为建设世界一流理工大学)实了基础。他

希望教师们能够紧*“双一流”建设的要求，+,实地进

行教育教学创新改革，为助力学校发展、助力高等教育

强国-想作出更多贡献。

举行教与学学术专题论坛 与兄弟院校共商人才培养大计

在“人才培养大讨论”工作中，校领导深入学院，与学院领导班子、教师代表等开展深入座谈，根据学

科特点对各学院的人才培养工作指明方向，理清思路。参会的各职能部门负责人认真听取了学院方面的

工作汇报与意见建议，详细解答了学院提出的疑问，对学院的人才培养工作提出了建设性意见。

胡海岩深入外国语学院、宇航学院，出席学院人才培养大讨论交流

会并发表讲话。

在 9 月 19 日召开的外国语学院人才培养大讨论研讨会上，胡海岩

指出，在“双一流”建设的要求下，外国语学院要广.开展调研，了解亚/

一流理工科院校外语学院的人才培养情况，进而明确自己的人才培养定

位。针对学院切实存在的“进人难”的问题，希望相关部门调整政策，"以

解决。随着学生外语水平的整体提高，0语言技能课势必会进一步12，

学术研究的需求以及社会服务、文化传承的使命将进一步34，他希望

外国语学院准确把握专业学科的发展动向，积极应对，在学校建设“双一

流”的背景下取得更大的发展。校长助理汪本聪出席研讨会。

在 9 月 23 日召开的宇航学院人才培养大讨论研讨会上，胡海岩校

长对宇航学院人才培养工作提出了具体的要求：一是明确目标，根据专

业建设实际情况，确定人才培养目标和专业建设内5，培养具有创新能

力的研究型工程师，注重今后事业发展；二是提升航6宇航类人才培养

知识体系建设水平，打造系7精品课程，)实专业基础，培养持续发展能

力；三是加强人才培养的过程管理，坚89线，保!人才培养质量。

常务副校长杨宾出席材料学院、生命学院人才培养大讨论研讨会，

副校长王晓锋出席机电学院、自动化学院、继续教育学院、国际教育学院

人才培养大讨论研讨会，副校长李和 出席化学与化工学院、教育研究

院人才培养大讨论研讨会，纪委书记杨志宏出席法学院、管理与经济学

院人才培养大讨论研讨会，副校长梅宏出席计:机学院、;件学院人才

培养大讨论研讨会，副校长<杰出席光电学院人才培养大讨论研讨会，

党委副书记、副校长项昌乐出席机械与车辆学院、数学与统计学院人才

培养大讨论研讨会，副校长方岱宁出席设计与艺术学院、物理学院人才

培养大讨论研讨会，校长助理龙腾出席信息与电子学院人才培养大讨论

研讨会，与学院领导班子、教师代表深入交流，对各学院下一步人才培养

工作的科学规划和具体落实提出了指导意见。

学 院

张

=

建

议

图 书 馆

更

新 和

增 加 人 文

社 科 类 经 典

书 > 的

馆 ?

数

量 ， @ 子 聪 希 望

学 校

考 虑 针 对 不

同 专

业

的 学 生

打 通 专

业 A 修 课 限 制 ； B

特 立

学

院 卢 C 承 希 望

可 以 尽 快 适 应 大 学

紧 张

的

学 习 生 活

； 生 命 学 院 胡

D 明 非 常

E 欢

学

院 组 织

的 高 、

F

年 级 学 生

一 帮 一 活 动

， 学 长 的

关 心 让

他 有 了

G H 感

。在 少 数 民 族 预

科 培 养

方 面 ，

化

学 与

化 工

学 院

维 I 尔 族 新 生 海

J K

、 人 文 学

院 哈 萨 克 族 新 生

L 尔 娜·哈M N
、 自 动
化

学 院

蒙 O 族 新 生

王 P Q
、 管
理 学 院

R

族

新 生

S T U

等 感

谢 学 校

组 织

了 优 秀 民 族预 科 生

回 V 分 校 做 报 告

的 活

动
，
同 时 也
对 少 数 民 族 预

科 期 间 的 课 程

安 W 、
英 语四 级 考 试

报 名 、

专 业 X 报
、
校 园 管 理 和

建 设 等 方

面

提 出

了

建

议 。在 生 活

保 障 方 面
， 机 电

学
院 谢 时

Y 很 高 兴 北 理 工 校 园 学 习

设 施 先 进 、

完 备 ，

同 时

，

Z 感 激 国 家

助 学

[ \ ]

了 Z 的 大

学 - 、 感 谢 学 校

师 生 ^ "

的 无 微 不 至

的 关

怀

，

让

Z _ `

了 入 学

前

的

种 种 担

心

和

顾 虑

；

年

仅

1 4

a

的

< b c

是

我 校

今

年 录 取的

年 龄 最 小 的 同 学 ， 他 对 学 校

各

项

生 活

保 障 措 施

表

示

d

意

， 也

表

达

了 自

己

对 大 学 生活 的

e f

；

自 动 化 学

旸

院 <

、

< g

双 胞 胎 姐 妹

来 自

福

建 省
，
两

人

高 考

分

数

仅

差 3 分 ，

Z 们 感 谢 学 长 学

姐 的 热 心

帮 助 ，同时
希 望

自 己 能 在 时 间 管 理 方 面 有 更 大 的 进 步

。

此 外

， 光

电

学 院 张

h

雄

提 到

了

宿 舍

基 础

设

施

检

修

的 问 题

； 化 学 与

化 工

学 院

何

i 5

提 到 了

教

学 楼 通

道

管

理 的 问 题
。来 自 俄 罗 斯 的 j 8 . 4  9 T f 
 9 1 1 9 3 0 0 T D  ( U )  ( ( )  T j 
 / F 1 + 2  8 . 4  T j 
 / F 1 + 3  8 . 4  9 T f 
 1 7 . 7 -

o



校报

892 期 2016 年 10 月 17 日

版
责任编辑：马瑶

我校召开“国家 973计划”项目
“行星表面精确着陆导航与制导控制问题研究”课题验收会
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